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Senado aprova empréstimo 
para o novo Prosamin+ 
Esta é a última fase de 
tramitação, antes da as-
sinatura do contrato com 
o BID

O Senado aprovou, nesta ter-
ça-feira (30), o pedido de 
autorização encaminhado 
pelo Governo Federal para a 

contratação de operação de crédito 
externo no valor de U$ 80 milhões, 
a ser firmado entre o Governo do 
Amazonas e o Banco Interame-
ricano de Desenvolvimento (BID), 
para implantação do novo Progra-
ma Social e Ambiental de Manaus 
e Interior (Prosamin+). O programa 
é executado pela Unidade Gestora 
de Projetos Especiais (UGPE) do 
Governo do Amazonas. 

O governador Wilson Lima agra-
deceu aos senadores. “Eu quero 
agradecer aos senadores pela sen-
sibilidade em aprovar um projeto 
tão importante para o Amazonas. 
Trata-se de um programa que prevê 
grandes obras, dentre elas, a recu-
peração e requalificação de uma 
área do Igarapé do Quarenta, além 

O governador Wilson Lima agradeceu aos senadores

de construção de moradias. E mo-
radia digna é prioridade”, afirmou. 

De acordo com o coordenador 
executivo da UGPE, engenheiro civil 
Marcellus Campêlo, esta é a última 
etapa, antes da assinatura do con-
trato com o BID. Ele ressalta que 

as obras do Prosamin+ já iniciaram, 
com os recursos de contrapartida do 
Estado, que são de U$ 34,3 milhões.

O empréstimo com o BID, confor-
me explicou, será feito com aval e 
garantia da República Federativa 
do Brasil, que já havia aprovado 

a operação. A mensagem com o 
despacho do presidente Jair Bol-
sonaro foi encaminhada pela Casa 
Civil da Presidência da República e 
publicada na edição do Diário Oficial 
da União do dia18/08/2022. 

“Conforme o relatório, de acordo 
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com o Ofício SEI nº 208567/2022/
ME, de 26 de julho de 2022, as con-
tragarantias oferecidas pelo ente 
são consideradas suficientes para 
ressarcir a União, caso esta venha 
a honrar compromisso na condição 
de garantidora da operação. Des-
sa forma, dadas essa capacidade 
de pagamento, a suficiência das 
contragarantias oferecidas e o seu 
custo efetivo favorável, a operação 
de crédito pretendida é elegível 
para a obtenção de garantia da 
União”, diz o relatório. 

De acordo com o parecer, “O pleito 
encaminhado pelo Estado do Ama-
zonas encontra-se de acordo com o 
que preceituam a LRF (Lei de res-
ponsabilidade Fiscal) e as resoluções 
do Senado Federal sobre a matéria, 
devendo ser concedida a autorização 
para a contratação da operação de 
crédito externo pretendida”. 

O novo Prosamin+ abrange obras 
de requalificação urbanística, que 
incluem saneamento básico, dre-
nagem urbana, moradia, mobilida-
de urbana e tratamento de áreas de 
risco socioambiental, em um trecho 
do Igarapé do Quarenta, entre as 
comunidades da Sharp, no bairro 
Armando Mendes. 



Comício com Lula
Acontecerá hoje no Espaço Via 

Torres, bairro Flores, Zona Norte 
da cidade, o comício do presiden-
ciável Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
em Manaus, nesta quarta-feira, ao 
lado do candidato a governador 
Eduardo Braga.

Lula chegou à noite de ontem 
na capitado Estado e hoje visita 
a fábrica da Honda e o Museu da 
Amazônia (Musa).

No Musa, ele vai conhecer a 
árvore gigante de 45 metros, da 
espécie angelim-pedra, com idade 
estimada entre 500 e 600 anos.

Apelo amazônico
Na Via Torres, Lula e Braga abor-

darão temas como a Zona Franca 
de Manaus e a preservação da 
floresta amazônica.

O apelo é pertinente ao mo-
mento em que o mundo cobra 
dos presidenciáveis brasileiros 
compromissos com o combate ao 
desmatamento e às queimadas e 
focando o desenvolvimento eco-
nômico com sustentabilidade. 

Bancada vai lutar
Sob a coordenação do senador 

Omar Aziz (PSD), a bancada federal 
do Amazonas se mobiliza para ten-
tar derrubar a Medida Provisória 
1.135/2022, do Governo Federal, 
que impede o repasse de R$ 80 
milhões aos segmentos culturais 
do Estado.

Além  de Omar, os senadores Edu-
ardo Braga (MDB) e Plínio Valério 
(PSDB), juntamente com os deputa-
dos Marcelo Ramos (PSD) e Zé Ricar-
do (PT), já apelaram aos presidentes 
do Senado, Rodrigo Pacheco, e da 
Câmara, Arthur Lira, pressionando 
pela derrubada da MP.

Casas populares 
Em suas redes sociais, o candi-

dato ao Governo Estadual, Ama-
zonino Mendes (Cidadania) des-
taca a construção de 10 mil casas 
populares se vencer as eleições 
deste ano.

Outras propostas envolvem a 
construção de três grandes hospi-
tais em Manaus, além de impulsio-
nar novas matrizes econômicas no 
interior a partir de investimentos 
em gás, petróleo e potássio.

O “Negão” também promete 
construir e recuperar estradas e 
vicinais, novas escolas na capital 
e no interior e gerar emprego e 
renda com fortes investimentos 
no setor primário.

Mulheres avançam 
Levantamento da empresa To-

rabit, ligada ao jornal O Estado de 
São Paulo, apontou que o combate 
à discriminação feminina pratica-
da publicamente dará protagonis-
mo às candidatas Simone Tebet 

(MDB) e Soraya Thronicke (UB) 
nos próximos debates envolven-
do os postulantes à Presidência 
da República.

A pesquisa constatou o grande 
desempenho das duas candida-
tas no debate do último domin-
go confrontando os oponentes 
masculinos no octógono televi-
sivo da disputa presidencial.

Em ascensão na corrida elei-
toral, Simone disse ontem à CNN 
Brasil que, se eleita presidente, vai 
reduzir as competências do Su-
premo Tribunal Federal e rever a 
vitaliciedade do cargo de ministro. 

Jota Quest
Segundo a Prefeitura de Ma-

naus, a banda Jota Quest fechará 
o terceiro dia de apresentações 
do festival “#SouManaus Passo 
a Paço 2022”. 

A atração de peso nacional está 
confirmada para o dia 5 de setem-
bro e tem previsão de subir ao 
palco “Tucupi” às 23h45. A apre-
sentação deve durar até 1 hora e 
5 minutos, informa a Manauscult.

Alíquota reduzida
De olho no Governo do Ama-

zonas, o candidato do Solidarie-

dade, Ricardo Nicolau, promete 
reduzir em 17% a alíquota do ICMS 
sobre os combustíveis.

Ele promete também uma po-
lítica de preços específica para o 
interior como forma de conter a 
alta dos combustíveis  e reduzir os 
custos de transporte e alimentos. 

“É fundamental o combustível 
mais barato porque ele interfere no 
bolso dos consumidores”, diz Nicolau.  

Chico Preto rifado
De forma unânime, o TRE-AM 

decidiu invalidar ontem a candi-
datura de Marco Antônio Chico 
Preto ao Senado Federal.

A Corte Eleitoral alega que o 
Avante não confirmou o nome de 
Chico em convenção partidária.

Para o relator do processo, de-
sembargador Kon Tsih Wang, a 
candidatura avulsa pretendida 
pelo ex-vereador também é im-
possível, pois fere a Resolução 
23.609/2019.

 

Ciranda fatal
Em nota, o Governo do Esta-

do desmentiu a fake news, que 
circulou na internet, insinuando 
a falta de apoio logístico oficial 

para o recente Festival de Ciran-
das em Manacapuru. 

De acordo com a nota, o go-
verno disponibilizou todo o apoio 
necessário, não tendo qualquer 
responsabilidade em relação ao 
acidente que vitimou 23 pessoas, 
das quais 16 estão internadas em 
hospitais de Manaus.

Jornalismo Ambiental
Estão abertas as inscrições para a 

primeira edição do Prêmio Águas de 
Manaus de Jornalismo Ambiental. 

A premiação tem o intuito 
de reconhecer profissionais da 
comunicação que, por meio de 
reportagens em texto, áudio e 
vídeo, ampliaram discussões 
sobre os impactos positivos do 
abastecimento de água tratada 
e do esgotamento sanitário na 
capital amazonense. 

Os jornalistas podem se inscre-
ver até o dia 18 de novembro de 
2022, às 23h59 (horário de Ma-
naus), pelo hotsite http://www.
premioaguasdemanaus.com.br/. 

Prêmio em dinheiro
No endereço eletrônico, tam-

bém é possível consultar o regu-
lamento. O prêmio reconhecerá 

matérias produzidas e publicadas 
no período compreendido entre 
1º de novembro de 2021 e 18 de 
novembro de 2022.

 
Os primeiros colocados rece-

berão, cada um, premiação em 
dinheiro no valor de R$ 5 mil, 
enquanto os vice campeões ga-
nharão R$ 3,5 mil. Para os terceiros 
colocados, será dado prêmio no 
valor de R$ 2 mil. 

Desgaste 
Preocupada com o desgaste 

sofrido no debate do último do-
mingo, a cúpula nacional do PT 
quer mudar as regras dos próximos 
debates televisivos que tiverem a 
participação de Lula.

Para a deputada federal Glei-
si Hoffmann (PT-PR), presidente 
nacional da legenda, as regras do 
debate promovido pelo pool de 
veículos de imprensa (Band, TV 
Cultura, Folha e UOL) facilitaram 
a bateria de ataques desferidos à 
Lula principalmente por Jair Bol-
sonaro (PL) e Ciro Gomes (PDT).

Ela considera que os tempos de 
perguntas e respostas do debate 
são pequenos, com o candidato 
que lidera as pesquisas dispondo 
de pouco tempo para responder 
aos ataques dos adversários.

Lei Gustavo 
O Concultura e Manauscult adia-

ram, para nova data, a agenda de 
reuniões setoriais com os artistas 
de todos os segmentos, referentes 
à Lei Paulo Gustavo.

O adiamento se deu em função 
da Medida Provisória 1.135/22, do 
Governo Federal, que permite à 
União adiar os repasses aos se-
tores da cultura.

Braga propõe Auxílio Estadual
Preocupado com o agravamento da 

fome no país, especialmente no Norte 
da Amazônia, o candidato ao Governo 
do Estado pela Coligação “Em Defesa 
da Vida”, Eduardo Braga (MDB), propôs 
ontem a criação de um Auxílio Estadual 
de R$ 1.100  para famílias em situação 
de vulnerabilidade social caso obtenha 
sucesso nas urnas em outubro.

Defensor do Auxílio Brasil na ordem 
de R$ 600, o senador candidato da 
Federação Brasil da Esperança - FE 
BRASIL(PT/PC do B/PV) / MDB / PSD) 
afirma que o Auxílio proposto “é uma 
urgência” pelo fato de o Amazonas ser 
o segundo pior estado brasileiro em 
termos de insegurança alimentar, que 
alcança hoje o total de 500 mil pessoas 
de baixa ou nenhuma renda.

Em nível nacional, a fome castiga 
33 milhões de pessoas em situação 
de extrema pobreza. “No Amazonas, 
vi casos de gente catando comida em 
sacos de lixo para ter o que comer em 
casa, coisas muito tristes”, disse Braga 
em entrevista à Rede Amazônica de 
rádio e TV.

Prosamin+ autorizado
O Governo do Amazonas obteve ontem  autorização do Senado Federal para contratar operação de 

crédito externo no valor de U$ 80 milhões, com garantia da União, junto ao Banco Interamericano de 
Desenvolvimento (BID). 

 Os recursos serao destinados ao financiamento parcial do Programa Social e Ambiental de Manaus 
e Interior (Prosamin+), que é executado pela Unidade Gestora de Projetos Especiais (UGPE).

De acordo com  Marcellus Campêlo, há dez anos o programa, que terá contrapartida de U$ 34,3 
milhões do Estado, não tinha um novo financiamento aprovado.

A alunos da Escola municipal Professora Antônia Pereira da Silva, localizada 
no bairro Santa Etelvina, zona Norte, que foram classificados para a etapa final 
da Olimpíada Nacional de Ciências (ONC) . As provas contaram com questões 
de de astronomia, biologia, física, história e química. As alunas do 8º ano, 
Karolina Romão, Helena Bentes, Isabela Ramos, e do 9º ano, Bruna Oliveira, 
Miguel Ferreira e Thaynara Xavier, estão ansiosas para a segunda fase. “Nós 
estudamos bastante, os professores aplicavam as provas anteriores, mas a 
nossa dedicação contou bastante e para a próxima prova não será diferente”, 
disse Thaynara.
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  Ao vandalismo e furtos realizados no Complexo Turístico da Ponta 
Negra. O prefeito de Manaus, David Almeida em visita ontem ao lo-
cal ficou estarrecido com o que viu e alertou: “Arrombaram cadeado, 
corrente, tiraram cabos e fios, fizeram a limpeza. Isso tem causado 
muito prejuízo à Prefeitura de Manaus. Foram mais de 45 quilômetros 
de cabos furtados, nos ajude denunciando”, disse o prefeito, usando 
suas redes sociais. A partir dos dados da UGPM Energia, a prefeitura 
vai mobilizar ações e intervenções para minimizar danos, reforçando o 
policiamento com a Guarda Municipal e a Polícia Militar.
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Os que não querem votar

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

A contribuição do Fonoaudiólogo à sociedade

No Amazonas, o horário da propaganda eleitoral gratuita, 
que iniciou na sexta-feira (26), será decisivo para que gran-
de parte do eleitorado do Estado defina em quem votar na 
disputa do primeiro turno da batalha de votos para o Palácio 
da Compensa.

De acordo com recente aferição do Instituto Ipec, é subs-
tancial o número de eleitores dispostos a não votar em 
ninguém, o que deve elevar o nível de preocupação entre 
os candidatos majoritários que podem enfrentar uma sur-
preendente abstenção na corrida às urnas de outubro.

A preocupação, que também já acendeu o sinal vermelho 
nos quartéis generais dos principais concorrentes à Presi-
dência da República, além de tirar o sono dos marqueteiros, 
exige que todos os postulantes, sem exceção, se voltem para 
a apresentação de propostas racionais para as demandas 
que envolvem economia, educação, saúde, infraestrutura e 
outras áreas importantes.

O lado bom desse novo cenário é que a necessidade do 
encaminhamento de propostas evitará que as notícias falsas 
preponderem e enlameiem a campanha eleitoral nas redes 
sociais. Somente as propostas mudarão o comportamento 
dos indecisos que, longe de serem alienados, estão cansados 
da velha política das baixarias de beira de barranco. 

Com a veiculação das propostas, o eleitor indeciso poderá 
julgar melhor a capacidade e o bom senso de cada candidato 
e definir com consciência, dignidade e acerto aquele que será 

Cerca de 5% da população brasi-
leira é surda e, parte dela usa a Lín-
gua Brasileira de Sinais (Libras) como 
auxílio para comunicação. De acordo 
com dados do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE), esse 
número representa 10 milhões de 
pessoas, sendo que 2,7 milhões não 
ouvem nada. Estes dados sustentam 
a necessidade de profissionais fo-
noaudiólogos em diversos espaços. 

Existem mais de 13 especialidades 
dentro da área de estudos. Desde a 
Fonoaudiologia Hospitalar atuando 
dentro do Hospital com pacientes 
em leitos e unidades de terapia in-
tensiva impossibilitados de comer 
por via oral e de comunicar-se. O 
Fonoaudiólogo dentro do ambien-
te hospitalar vai estimular por meio 
de manobras manuais e recursos 
tecnológicos a reorganização fun-
cional dos músculos responsáveis 
pelo ato de engolir e mastigar, como 
também os ajustes na comunicação. 
Durante a Pandemia de Covid-19 o 
papel deste profissional foi crucial 
na reabilitação pulmonar, voz, fala, 
comunicação e deglutição visto que 
estudos comprovaram limitações 
nestas funções em pacientes com 
covid e pós-covid além de ser um 
dos profissionais responsáveis pela 
indicação da remoção da traqueos-
tomia e desmame da mesma.

Uma das áreas mais tradicionais 
da Fonoaudiologia é a Audiologia. O 
Audiologista (Fonoaudiólogo Espe-
cialista em Audição) atua em clínicas, 
ambulatórios especializados, perícias 
em audição e no polo industrial de 
Manaus com exames admissionais 
e demissionais, verificando como se 
encontra a audição da população e 
encaminhando para o otorrinolarin-
gologista, caso necessário.

Segundo a Organização Mundial da 
Saúde, existem mais de 15 milhões de 
pessoas com algum grau de defici-
ência auditiva no Brasil, isso equivale 
a pouco mais de 7% da população 
total do país.

Alguns casos  podem acontecer 
quando usamos o fone de ouvi-
do de forma errada, em volumes 
excedentes e por muito tempo, 
quando dormimos com o fone ou 
utilizamos todos os dias de ma-
neira exagerada. A frequência de 
uso e a intensidade do som são 
os fatores que desencadeiam a 
perda auditiva. Recomendamos o 
uso desse acessório no formato 
de concha (circumaural) que cobre 
todo o ouvido, não tendo contato 

direto com as estruturas internas.
Outra curiosidade é dos bebês, que 

a partir de um ano de idade  já devem 
emitir sons e caso ele passe dos 24 
meses sem emitir nenhuma palavra 
você deve se preocupar.

O motivo é que para cada fase do 
desenvolvimento ou de linguagem 
existe a inserção dos sons. Com 04 
anos de idade a criança já deve ser 
capaz de formar frases mais comple-
xas. Não é normal uma criança com 
03 anos de idade não formar frases. 
A formação dos sons da fala é algo 
complexo e não é fácil como muitas 
pessoas pensam.

São necessárias as participações de 
vários músculos da boca e da face, 
da troca de informações entre o cé-
rebro e as cadeias musculares. Caso 
você perceba que a criança apresenta 
dificuldades para a construção das 
palavras, troca as letras ou não fala 
deve procurar um Fonoaudiólogo Es-
pecialista em Linguagem Infantil. Já 
que a Linguagem é uma das grandes 
áreas da Fonoaudiologia também.

Ultimamente foi inserida como 
área da Fonoaudiologia a Ciência 
Forense. Neste campo é possível 
identificar um criminoso e desven-
dar crimes por meio de análise da 
voz e da face. Nos grandes casos, 
os profissionais fonoaudiólogos são 
chamados pelos tribunais de justiça 
para laudarem à comunicação de 
pessoas suspeitas de crimes. Mais 
um dos campos da Fonoaudiologia.

Outro assunto interessante é so-
bre o uso do aparelho ortodôntico 
tem fins estéticos e são inseridos 
por profissionais da área da saúde 
bucal, no entanto você sabia que o 
Fonoaudiólogo também participa da 
indicação e assistência? E que você 
deve passar por um Fonoaudiólogo 
antes, durante e pós-uso do apare-
lho? Sim, precisa. O fonoaudiólogo 
vai avaliar sua mastigação, fala e 
deglutição antes do uso do aparelho.

A contribuição deste profissional 
visa ajustar as musculaturas da ca-
vidade oral (boca), língua, bochechas 
e lábios para que a comunicação, 
mastigação e deglutição não sejam 
comprometidas durante e depois 
do uso do aparelho. O Fonoaudi-
ólogo Especialista em Motricidade 
Orofacial trata desses casos e outros 
conectados à odontologia. Além das 
áreas já mencionadas contamos com 
outras, como a Especialidade em voz, 
que cuida dos cantores, professores, 
locutores e todos os profissionais que 
utilizam a voz como meio de profissão.

“Recomendo confissão e arrependimento”

Pesquisa Ipec nacional contradiz as estaduais

Os percentuais
Pesquisas Ipec já em agosto 

têm Bolsonaro com 50% a 25% 
de Lula em SC, 41% a 35% no PR 
e o petista à frente com 40% a 
35% no RS.

Em qual confiar
O Ipec teria entrevistado 3.008 

eleitores nos três Estados, dez 
vezes mais que os 304 do suposto 
levantamento nacional que traz 
Lula líder.

Em números
Segundo os TREs, Santa Cata-

rina tem 5,4 milhões de eleitores 
aptos a votar, o Paraná tem 8,4 
milhões e o Rio Grande do Sul 
tem 8,6 milhões.

Resultado inverso
Segundo levantamento Paraná 

Pesquisas (BR-04128/22) desta se-
mana, por exemplo, Bolsonaro tem 
42,4% e Lula 34,7% entre os gaúchos.

Em editorial vigoroso, Band cri-
tica ministro do STF

O Jornal da Band desta terça 
(30) divulgou editorial vigoroso 
criticando a operação da Polícia 
Federal ordenada pelo ministro 
do STF Alexandre de Moraes, cha-
mado de “mandante de ordens 
ilegais”. O editorial considera que, 
após o fim do segredo de Justiça, 
esta semana, “o que apareceu não 
convence” e cobra a apresentação 
de provas. Para a Band, a troca de 
mensagens, “apenas opiniões sem 
ação, não configuram crimes”, diz o 
editorial, “e estão longe de funda-
mentar aquela operação policial.”

Livre expressão
A Band defende a livre ex-

pressão, ainda que seja contra 
a democracia ou em defesa de 
golpe, “ideia que combatemos e 
abominamos”.

Mais desatinos
O editorial lamenta “os sinais 

de que estamos diante de mais 
um desatino do nosso Judiciário, 
como tem acontecido desde a 
Lava Jato”. 

Faltam respostas
A Band indaga se o país terá 

que conviver “com um ministro 
do Supremo que virou, de fato, 
mandante de ações ilegais? Um 
ministro justiceiro!?”.

Pernas curtas
Continua a serviço da hipocrisia 

o “orçamento secreto” que entrou 
em vigor após o Congresso der-
rubar o veto de Jair Bolsonaro. O 
Estadão revelou que Soraya Thro-
nicke e Mara Gabrilli (PSDB), vice 
de Simone Tebet, usaram R$114 
milhões do “orçamento secreto” 
que tanto criticam.

Comparativo verde
Nos oito anos de FHC (PSDB), a 

Amazônia perdeu 150 mil quilô-
metros quadrados desmatados. É 
a maior área desmatada entre os 
presidentes, desde 1988. Lula tem 
o segundo pior resultado: quase 
126 mil km2.

Chupa, Sholz
Por ironia do destino, a Alemanha 

registrou em agosto a maior inflação 
em 50 anos, exatamente quando 
a governa o metidíssimo chanceler 
Olaf Sholz, cuja arrogância como 
ministro da Economia foi descrita 
no filme “Adultos da sala”, de Costa 
Gavras, sobre a crise grega em 2015.

1,5 milhão de empregos
Com os 218 mil novos empregos 

gerados em julho, o Brasil superou a 
marca de 1,5 milhão de vagas criadas 
desde o início do ano. Apesar da 
pandemia, são 4,74 milhões de no-
vas carteiras assinadas desde 2019.

 
Scorsafava no TJCE
O desembargador Eduardo Scor-

safava toma posse nesta sexta-feira 
(2), às 16h, no Tribunal de Justiça do 
Ceará. Magistrado muito admirado 
no Estado, ele foi eleito em primeiro 
lugar, pelo critério de merecimento.

Acomodados
Relatório do Tribunal de Contas 

da União (TCU) mostra morosidade 
do Ibama em julgar as autuações 
feitas por agentes. Dados mostram 
que o DF ocupa a lanterna e analisou 
apenas 34,6% das multas de 2019.

Ladrão no ‘paraíso’
Ministro do Petróleo do ditador 

Ex-ministro Sérgio Moro sobre como Lula (PT) deve lidar com os casos de corrupção

O Ibope mudou de nome, mas os seus cabelos... Pesquisa nacional do ex-Ibope, aponta a impro-
vável liderança de Lula na região Sul com 36% e 34% de Jair Bolsonaro. O petista jamais venceu 
eleição ou liderou intenção de votos na região, nem mesmo nos seus melhores momentos. Os 
novos números desmentem pesquisas que o próprio Ipec divulgou ter feito em SC, PR e RS há 
menos de duas semanas, quando o somatório de Bolsonaro deu a lógica na região: 40,84%, contra 
34,51% de Lula.

da Venezuela, Nicolás Maduro, 
acusou o seu antecessor no car-
go (na ditadura de Hugo Chávez, 
ídolo do PT) de roubar quase US$5 
bilhões (R$25 bi) da estatal do 
petróleo PDVSA.

Princesa do povo
Completam 25 anos nesta quarta 

(31) as mortes de Diana, a Princesa de 
Gales, e seu então companheiro Dodi 
Al-Fayed, além do motorista Henri 
Paul num acidente de carro, em Paris, 
após perseguição por paparazzi.

Pensando bem...
...tá combinado: a justiça eleitoral 

será implacável com as fake news 
na campanha e nas redes sociais, 
mas no debate tá liberado.

PODER SEM PUDOR
Realidade e ficção
Logo após deixar o governo, em 

2002, FHC fez uma viagem de férias 
com dona Ruth. Os dois apenas, sem 
seguranças ou assessores. Esco-
lheram uma remota ilha dos mares 
gregos. Num restaurante, um grupo 
de turistas olhava insistentemente 
e cochichava. Um rapaz fortão do 
grupo se dirige ao casal, que temia 
alguma provocação.

- Desculpe – perguntou o rapaz 
– o senhor trabalha na TV Globo, 
não?

E Fernando Henrique, com aque-
le sorriso mordaz:

- Trabalhava, meu filho, traba-
lhava. Meu contrato terminou.

- Ah, sim... Valeu, tchau.
FHC ainda ouviu o rapaz se gabar 

com a turma:
- Num falei? Num falei? É ele 

mesmo!
O caso foi analisado pelo soció-

logo FHC e pela antropóloga Ruth.
Concluíram que, no Brasil, a força 

da TV é tão poderosa que realidade 
(Jornal Nacional) e ficção (novela 
das 9) se misturam facilmente.

DIVULGAÇÃO
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JOAB AROUCHE 
Especialista em Saúde Pública, Mestre em Engenharia de Mate-
riais e Doutorando em Biotecnologia Aplicada a Saúde - UFAM 
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Segundo apoiadores 
do ex-presidente, Lula 
terá uma agenda mar-
cada para percorrer vá-
rios pontos da capital

Divulgação

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |
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o candidato e ex-presidente 
luiz inácio lula da Sil-
va (PT) desembarcou na  
capital amazonense, on-

tem (30)  e ficará na cidade até 
quarta-feira (31). Em sua vinda, 
lula vai dialogar com vários gru-
pos ao longo do dia, assim como 
também deve visitar o Distrito 
industrial e o Musa. Em seguida, 
fará um comício com apoiadores 
e com a população. 

a campanha de lula deu iní-
cio na terça-feira (16), sendo es-
colhida para dar sequência em 
seus atos pelo Brasil a cidade de 
Manaus. De acordo com o depu-
tado Sinésio Campos, a expecta-
tiva é de aproximadamente 35 mil  
pessoas no comício. 

No dia seguinte, na quarta-feira 
(31), segundo apoiadores do ex-
-presidente, lula terá uma agen-
da marcada para percorrer vários 
pontos da capital.

Conforme o deputado Zé Ricardo 
(PT), a vinda de lula a Manaus 
foi marcada para acontecer antes 
da campanha eleitoral. No en-
tanto, em razão de imprevistos,  
precisou ser adiada.

a primeira atividade de lula será 
uma visita, na manhã de quarta-
-feira (31), na empresa Moto Hon-
da, localizada no Distrito industrial. 
Para o deputado, a visita de lula no 
Distrito reflete o compromisso de 
lula com a Zona Franca de Manaus.

“Ele vai ficar o dia inteiro em 
Manaus, e vai ter o diálogo com 
Distrito industrial, fazendo visita 
à empresa, e confirmando aquela 
questão da prorrogação de in-

centivos e o apoio a economia do 
amazonas”, disse o deputado.

Em seguida, ainda pela manhã, 
lula terá passagem no Museu da 
amazônia (Musa), onde se reunirá 
com povos indígenas e pesqui-
sadores. a partir de 18h, o can-
didato fará um grande comício 
com a população, no Espaço via 
Torres, bairro Parque Dez, Zona  
Centro-Sul de Manaus.

 De acordo com Zé Ricardo, lula 
deve levantar pautas importan-

tes no ato, como o investimento 
em infraestrutura, nas políticas 
sociais e interiorização do desen-
volvimento e fortalecimento das  
instituições no amazonas.

“Então, para o amazonas é 
fundamental essa vinda. ao ga-
nhar a eleição, levará esse com-
promisso de ajudar o amazonas 
como ele sempre fez nos dois  
governos dele”, afirmou.

Conforme o cientista político 
Carlos Santiago, a presença do 

ex-presidente lula em Manaus 
evidencia a importância que o ama-
zonas possui na região Norte e no 
restante do país, seja pelo âmbito 
econômico como também político.

“Mostra o interesse do presi-
dente lula de discutir os pro-
blemas do estado, e da região 
como a Zona Franca de Manaus, 
como a questão ecológica, como 
as fronteiras, as seguranças, a 
segurança nas fronteiras, do es-
tado e também projetos grandio-

sos como gasodutos, hidrelétricas, 
que envolvem não só o amazonas,  
mas a região”, explicou.

Para o cientista, a vinda de lula 
também engloba no fortaleci-
mento de alianças com fortes po-
líticos como Eduardo Braga (MDB)  
e omar aziz.

“Serve ainda para não só para 
firmar acordos, e aliança políticas, 
mas também para buscar novos 
apoios e novas adesões à sua 
candidatura”, destacou.

a vinda de lula consolidará apoios aos palanques de omar aziz (PSD) e Eduardo Braga (MDB), na disputa por Senado e governo, respectivamente

Lula realiza visita ao Distrito 
Industrial e comício em Manaus
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Pauderney Avelino visita Fábrica da 
ZFM e dialoga com trabalhadores

Planalto deve prorrogar Auxílio 
Brasil com venda de estatais

REPRoDução

o candidato a deputado federal reafirmou compromisso de defender Polo industrial

o candidato a deputado 
federal Pauderney avelino 
(união Brasil) afirmou que 
nunca deixou o modelo Zona 
Franca de Manaus (ZFM) ser 
prejudicado. Com seis man-
datos de experiência, Pauder-
ney visitou, nesta semana, a 
Pam industria de Plásticos 
injetados, e dialogou com  
os trabalhadores.

“Conheço os caminhos para 
resolver os problemas. Quan-
do era deputado nunca deixei 
chegar ao ponto que chegou, 
com ataques sistemáticos ao 
modelo econômico do nosso 
Estado, colocando os mais de 
500 mil empregos dos amazo-
nenses em risco. Eu agia antes 
mesmo do prejuízo à Zona 
Franca chegar na mesa do 
ministro ou do presidente da 
República. Por isso, preciso ter 
a oportunidade de continuar 
defendendo o Polo industrial 
no Congresso e comigo lá em 

Brasília ninguém vai mexer com 
os interesses do amazonas”,  
disse Pauderney

o diretor da Pam, Marcelo Pas-
tore, afirmou que a visita de Pau-
derney nas empresas do PiM é 
uma ação importante para que os 
trabalhadores conheçam quem 
defende a indústria, os empregos 
e o desenvolvimento. 

“É importante essa visita para 
que o candidato Pauderney possa 

conversar com os mais de 800 
colaboradores que atuam aqui. 
Muitas vezes eles chegam em 
casa cansados e não têm tempo 
de ver política e as propostas 
na televisão e aqui o contato é 
direto e eles se sentem impor-
tantes nesse processo eleitoral, 
criando uma relação com quem 
pode fazer a diferença e lutar 
pela Zona Franca na Câmara 
dos Deputados”, disse.

após o evento ‘Diálogos com 
Candidatos à Presidência da Re-
pública’, realizado nesta terça-fei-
ra (30), o presidente Jair Bolsonaro 
(Pl) afirmou que a prorrogação do 
auxílio Brasil pode ser garantida 
com a venda de estatais.

“a lDo (lei de Diretrizes orça-
mentárias) é algo fixo? Não dá 
para mudar? Nós temos progra-
ma de, ao vender estatais, com-
plementar isso aí. vai conseguir 
vender. vai ter R$ 600 no ano 
que vem”, disse Bolsonaro, ao 
ser questionado por repórteres 
sobre eventual prorrogação do 
adicional de R$ 200 ao auxí-
lio Brasil, que tem previsão de 
acabar em dezembro.

a prorrogação do adicional 
ao benefício se tornou prio-
ridade para Bolsonaro. assim 
que apresentou a candidatura 
ao Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), no começo de agosto, o 
mandatário disse no progra-
ma de governo que seria uma 

“pauta prioritária”.  
o ministro da Cidadania, Ro-

naldo vieira Bento, também 
havia sinalizado a manutenção, 
mas não demonstrou como o 
governo federal continuaria a 
pagar o auxílio Brasil em 2023.

“o auxílio, quando ele chegou 
em dezembro, iniciou com um 
valor mínimo de R$ 400. Para 
título de comparação, o pro-
grama anterior tinha o valor 
mínimo de R$ 45. […] E, agora, 
pela PEC, é de R$ 600. Já foi 
colocada, como compromis-
so prioritário do presidente, a 
permanência desse valor para 
2023, e assim sucessivamente”, 
disse Ronaldo Bento à época.

apesar de ventilar que a pos-
sibilidade da venda de estatais 
pode ser a saída para a pror-
rogação do benefício, o presi-
dente não detalhou durante a 
coletiva quais seriam as esta-
tais vendidas nem quando os 
processos aconteceriam.



A candidata ao Governo do 
Amazonas Carol Braz (PDT) 
afirmou faltar apoio do Go-
verno Federal ao Amazonas. 

Também disse que o estado pre-
cisa de um governador que insira 
o Amazonas no mapa do Brasil, e 
critica abandono da BR-319.

“Como que um estado do pais 
é abandonado pelo governo fe-
deral e deixado no isolamento? 
Isso não acontece com nenhum 
outro estado. Falta um governa-
dor que coloque o Amazonas no 
mapa do brasil. Isso mostra a falta 
de força e articulação política do 
atual governo e dos governos que 
passaram”, afirmou, referindo-se 
ao abandono da pavimentação da 
BR-319, rodovia federal que liga 
Porto Velho (RO) a Manaus (AM).

Durante  entrevista, a candidata 
destacou que, na época da pande-
mia, o estado teve um superávit 
de R$ 6 bilhões, sendo que “nada 
do que foi arrecadado virou be-
nefício para a população”. Em sua 
proposta de campanha, Braz pre-
tende aumentar o orçamento em 
alguns setores, como o da saúde. 
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“A nossa economia é melhor 
e mais forte que a do Acre, do 
Amapá, e esses estados têm 
uma saúde melhor que a nossa”, 
apontou, dizendo que a ideia é 
fazer “mutirões de atendimento, 
consultas e pequenas cirurgias a 
curto prazo, parcerias [com hos-
pitais de referência mundial e 

nacional] a médio prazo e cons-
truir novas unidades hospitalares 
a longo prazo”.

Sobre o déficit habitacional, a 
candidata defendeu a construção 
de vilas sustentáveis, por meio 
do emprego de mão-de-obra lo-
cal dos moradores capacitados 
pelo Cetam (Centro de Educação 

Tecnológica do Amazonas) nos 
cursos de pedreiro, eletricista, 
pintor, encanador e mestre de 
obras. O projeto seria financiado 
por organismos internacionais.

“Quando eu fizer e entregar esse 
projeto pronto, de casa que vai 
utilizar a energia solar, o aprovei-
tamento dos resíduos e toda uma 

Carol afirmou que o es-
tado precisa de um go-
vernador que insira o 
Amazonas no mapa do 
Brasil, e critica abandono 
da BR-319

DIVULGAÇÃO

Wilson Lima disputa reeleição ao governo do Amazonas

 A candidata também destacou a importância da educação ambiental contra as práticas de queimadas

Carol Braz critica falta de 
articulação política para BR-319
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ELEIÇÕES 

Wilson Lima tem registro 
deferido pelo TRE-AM

O Tribunal Regional Eleito-
ral do Amazonas (TRE-AM) 
autorizou o registro de can-
didatura do candidato e go-
vernador do Amazonas Wilson 
Lima (União Brasil). O relator 
foi o desembargador eleitoral 
Victor André Liuzzi Gomes.

O desembargador consi-
derou na decisão o cumpri-
mento de todos os requisitos 
exigidos pela resolução TSE 
23.609/2019. Conforme o 
relator, as condições de ele-
gibilidade foram certificadas 
pela Comissão de Registro de 
Candidaturas e pelo Ministé-
rio Público Eleitoral. 

Entre os candidatos ao Go-
verno do Amazonas, Wilson 
Lima foi o terceiro que teve o 
registro de candidatura defe-

rido. A primeira foi a Carol Braz 
(PDT), e o segundo foi Ricardo 
Nicolau (Solidariedade).

Wilson Lima foi lançado 
candidato a governador do 
estado pela coligação “Aqui é 
trabalho”, que reúne dez par-
tidos. São eles: União Brasil; 
Republicanos; Patriota; Parti-
do Liberal (PL); Partido Pro-
gressista (PP); Partido Traba-
lhista Brasileiro (PTB); Partido 
Social Cristão (PSC); Partido 
Renovador Trabalhista Bra-
sileiro (PRTB) e Partido da 
Mobilização Nacional (PMN).  

 Em 2018, disputou as elei-
ções para Governo do Amazo-
nas, sendo o mais votado para 
o cargo na história do estado. 
Ao todo, se elegeu com cerca 
de 1 milhão de votos.  

sustentabilidade, a gente traz re-
curso internacional. E usar mão de 
obra da comunidade. Vai reformar 
uma escola lá na Cidade de Deus? 
Vai usar o pedreiro de lá da Cidade 
de Deus e aquele pedreiro vai criar 
uma sensação de pertencimento. 
E os cursos rápidos dos Cetam po-
dem qualificar essa mão de obra. 
A ideia é que você construa a 
sua casa e que depois tenha uma 
ocupação regular”, disse. 

Meio-ambiente
Questionada se o aumento das 

queimadas é uma preocupação 
exclusivamente federal, Braz dis-
se que pretende ajudar a resolver 
o problema por meio da educação 
ambiental nas comunidades.

“Hoje nossa população local 
acaba desmatando por falta de 
oportunidades ou por falta de 
rentabilidade. É muito bonito o 
discurso de garantir a floresta 
em pé, mas o povo passando 
fome. Por isso, levar para essas 
comunidades cursos e principal-
mente apoio financeiro para que 
possam desenvolver essas prá-
ticas sustentáveis. Assim nosso 
povo protege a floresta e vai ter 
dignidade de renda”, defendeu.

Sobre atividades ilegais, como 
garimpo e pesca, a candidata afir-
mou que a ausência do estado faz 
com que estas sejam as únicas 
opções para a população ribei-
rinha e destacou a necessidade 
de ofertar trabalhos legalizados 
a essa parcela abandonada.

Manhã
Gravação para o programa eleitoral

Tarde
Gravação para o programa eleitoral

Até o fechamento desta edição, a assessoria 
não enviou a agenda do candidato. 

Até o fechamento desta edição, a assessoria 
não enviou a agenda do candidato. 

Manhã
Sessão plenária na Aleam
Tarde
Gravação de programa eleitoral
Noite
Entrevista à Record TV Manaus
Reunião com moradores da Zona Leste de Manaus

Até o fechamento desta edição, a assessoria 
não enviou a agenda do candidato.

18h - Participa do ato “Todos Juntos pelo Brasil”, ao 
lado do ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva, às 18h, 
no Espaço Via Torres, localizado na Avenida Visconde 
de Porto Seguro, bairro Flores.

10h - Entrevista no Portal Real Time 1
16h -  Caminhada e reunião no Coroado 3
Local: Rua Hugo de Abreu
19h - Caminhada no bairro Zumbi

7h30 - Entrevista para emissora de TV
14h - Carreata e caminhada em Presidente Figueiredo
18h - Carreata e comício em Rio Preto da Eva

Amazonino Mendes

Dr. Israel Tuyuka 

Henrique Oliveira

Ricardo Nicolau

Carol Braz 

Eduardo Braga

Nair Blair

Wilson Lima

CIDADANIA

PSOL

PODEMOS

SOLIDARIEDADE

PDT

MDB

AGIR

UNIÃO BRASIL 

AGENDA DOS CANDIDATOS 
AO GOVERNO DO AMAZONAS
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Amazonas é destaque em geração 
de emprego na Região Norte 
O estado fechou o mês 
com 3.620 empregos 
gerados

REPRODUÇÃO 

O Nordeste aparece em segundo lugar

Estado foi o segundo da região 
que mais gerou empregos. 
No total, mais de 16 mil vagas 
foram abertas no Norte em 

julho. Em todo País, foram mais de 
218 mil novas vagas e número já 
chega a 1,56 milhão em 2022

O Amazonas é o segundo estado 
da Região Norte que mais abriu 
novos postos de trabalho em ju-
lho. O estado fechou o mês com 
3.620 empregos gerados e, com 
isso, ficou atrás apenas do Pará, 
que registrou a abertura de 5.951 
novas vagas de emprego. 

Os dados são do Novo Caged, o 
Cadastro Geral de Empregados e 
Desempregados, criado como re-
gistro permanente de admissões 
e dispensa de empregados sob o 
regime da Consolidação das Leis 
do Trabalho (CLT).

Somados os sete estados da 
Região Norte foram abertas mais 
de 16 mil novas vagas formais de 
trabalho em julho. Todas as 27 
Unidades da Federação registra-
ram saldo positivo no número de 
empregos criados em julho e seis 
estados geraram mais de dez mil 
novas vagas formais: São Paulo 
(67.009), Minas Gerais (19.060), 
Paraná (16.090), Rio de Janeiro 
(13.434), Bahia (13.318) e Ceará 
(10.108). Além desses, dois estados 
se aproximaram da marca: Per-
nambuco (9.113) e Goiás (9.080).

O Brasil fechou julho com um 
saldo de 218.902 novos postos for-
mais de trabalho gerados. Ao todo, 
foram criados 1,56 milhão de no-
vos empregos nos sete primeiros 
meses de 2022. Com isso, o país 
conta hoje com mais de 42,239 
milhões de empregos formais, um 
novo recorde histórico. Em termos 
de comparação, o estoque mensal 
de empregos formais no Brasil em 
julho de 2021 era de 39,689 mi-
lhões, ou seja, em um ano houve 

um acréscimo de mais de 2,549 
milhões de novos empregos.

Os mais de 67 mil novos empre-
gos criados em São Paulo contri-
buíram de forma decisiva para que 
a Região Sudeste se destacasse 
nacionalmente como a que mais 
novos postos com carteira assina-

da registrou no sétimo mês deste 
ano: quase 100 mil vagas (99.530).

O Nordeste aparece em segundo 
lugar, com um saldo positivo de 
49.215 vagas. Na sequência, estão 
o Sul, com 28.152, o Centro-Oeste, 
com 25.179, e a Região Norte, com 
16.080 novos postos.

O Caged serve como base para a 
elaboração de estudos, pesquisas, 
projetos e programas ligados ao 
mercado de trabalho e, desta for-
ma, subsidia a tomada de decisões 
para ações governamentais. 

Os dados do Caged reforçam 
que o desempenho do setor de 

Serviços segue em crescimento, 
com mais de 81.873 novos pos-
tos formais em julho. Em segundo 
lugar aparece o setor da Indús-
tria, com mais de 50.503 postos, 
seguido do Comércio (38.574), 
da Construção civil (32.082) e da  
Agropecuária (15.870).

As feiras de produtos regionais 
da Agência de Desenvolvimento 
Sustentável do Amazonas (ADS) 
ganharam uma edição especial 
durante a realização da 44ª Ex-
posição Agropecuária do Ama-
zonas (Expoagro).

Até o domingo (04), o con-
sumidor poderá comprar pro-
dutos de qualidade direto do 
produtor. A Expoagro acontece 
no Kartódromo da Vila Olímpi-
ca, na zona centro-oeste, com 
portões abertos ao público a 
partir das 9h. 

A feira da ADS promete repetir 
o sucesso da última edição da 
Expoagro. Dessa vez são oito 
dias de atividades. Com uma 
média de 20 feirantes em um 
espaço de 200m², a feira está 
montada próximo a entrada do 
público, garantindo fácil acesso 
aos produtos.

Os consumidores que forem 
à feira na 44° Expoagro terão a 

oportunidade de encontrar mais 
de cem itens regionais, entre fru-
tas, verduras, pães artesanais, 
doces, plantas e artesanatos.

O gerente de Feiras da ADS, 
Ray Hilton Lima, explica que 
a feira está funcionando das 
14h às 21h. No primeiro dia do 
evento, segundo o gerente, já 
houve uma receptividade po-
sitiva do público.

“É satisfatório para o consu-
midor e para nossos produtores. 
Inclusive, estar aqui novamente, 
em mais uma edição da Expo-
agro, atende a um pedido dos 
produtores, que fizeram ques-
tão de vir, trazer seus produtos 
e participar do evento, por re-
conhecerem o sucesso que foi 
em 2021”  destacou o gerente. 

Além da feira, a ADS está pre-
sente no estande institucional 
do Sistema Sepror, onde apre-
senta e divulga aos visitantes 
seus principais programas. 

DIVULGAÇÃO

Expoagro recebe edição especial da Feira da ADS

Retomando sucesso de 2021, espaços funcionarão até domingo (04),

feira 
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Mais de 1 milhão de pessoas 
foram recenseadas no AM

O Censo 2022 está ocor-
rendo conforme o plane-
jado no primeiro mês de 
trabalho, no Amazonas. 

No total, desde o início da ope-
ração, em 1o de agosto, até o dia 
29 de agosto, 372.752 domicí-
lios já foram recenseados. Nesse 
período, os 2.702 recenseadores 
haviam contado 1 milhão, 401 mil 
e 667 amazonenses.

No Brasil, já foram recenseadas 
59.616.994 pessoas, no primeiro 
mês de trabalho do Censo. A 
operação de recenseamento da 
população vai até o dia 31 de ou-
tubro. Os dados são do 1o Balanço 
do Censo 2022, divulgados nesta 
terça-feira (30), pelo IBGE. 

O Superintendente do IBGE 
no Amazonas, Ilcleson Mendes, 
avalia que o primeiro mês do 
Censo Demográfico no Estado 
foi positivo, especialmente em 
razão das dificuldades próprias 
do Estado: “chegamos ao final do 
primeiro mês de coleta com bons 
resultados para o Amazonas, 
especialmente considerando as 
características do nosso Estado, 
que é gigantesco; geografia com-
plexa, difícil de percorrer”.

No Amazonas, uma das maiores 
dificuldades no interior do Estado 
é a logística para que o recense-
ador chegue a comunidades dis-
tantes e diversas, incluindo as de 
povos indígenas e quilombolas.

“Nós temos, especialmente 
no interior do Estado, municí-
pios com áreas gigantescas; os 
nossos recenseadores precisam 
visitar não apenas as zonas urba-
nas, mas as zonas rurais, então, 

DIvulGAçãO

Cerca de 152.218 pessoas se autodeclararam indígenas, no Amazonas

para o interior, esse é o princi-
pal desafio, conseguir chegar a 
todas as comunidades: ribeiri-
nhas; aldeias indígenas; comu-
nidades quilombolas”, destaca  
o superintendente.

Já em Manaus, um dos prin-
cipais desafios é o de recensear 
moradores de condomínios e vi-
las. Para superar esse obstácu-
lo, ou melhor, os muros e por-
tões, Ilcleson afirma que o IBGE 
“tem buscado uma diversidade 
de estratégias para garantir que 

nenhum morador deixe de ser 
recenseado, esteja ele na zona 
urbana ou rural, dentro ou fora 
dos condomínios”. 

Registros indígenas 
No primeiro mês de trabalho 

do Censo, já foram recenseadas 
152.218 pessoas que se autode-
clararam indígenas, no Amazo-
nas, o que representa 33,82% 
de toda a população indígena 
recenseada no país. No Censo 
2010, foram contados 183.514 in-

Análise mantém projeção de 
inflação para 2022 em 7%

Faculdade realiza curso 
gratuito de moda

REPRODuçãO

O cenário de redução da inflação deve permanecer nos próximos meses 

O Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) de agosto 
alcançou a margem de 
-0,73%, a menor taxa da 
série histórica, iniciada em 
1991, e acumula alta de 
5,02% no ano. É o segundo 
mês consecutivo de “de-
sinflação”, com destaque 
para a queda no grupo 
dos Transportes (-5,24%), 
Habitação (-0,37) e  
Comunicação (-0,30).

Conforme aponta análi-
se da XP Inc., o cenário de 
redução da inflação deve 
permanecer nos próxi-
mos meses, impulsiona-
do, principalmente, pela 
queda adicional no preço 
da gasolina e pela desace-
leração de preços de bens 
industriais, relacionados 
ao recuo dos preços in-
ternacionais de commodi-
ties e insumos para o nível 
anterior à guerra. 

Desde o mês de junho, 
a instituição revisou a 
projeção para o IPCA de 
2022, saindo de 9,2% para 
7,0%, movimento que  
se mantém. 

“O IPCA-15 alcançou al-
gumas taxas históricas ao 
longo deste ano e desde 

o mês passado registra 
queda no resultado men-
sal. Apesar da deflação no 
curto prazo, a queda dos 
preços fica concentrada 
em poucos itens e não 
alcança setores essenciais 
aos consumidores como a 
alimentação, por exemplo, 
que corresponde a maior 
parte das despesas das 
famílias.”, explica Djan 

Amorim, líder regional da 
XP Inc. no Amazonas. 

No cenário global, o 
risco de recessão se in-
tensifica com o fecha-
mento dos resultados 
do segundo trimestre. As 
principais economias do 
país vivem um ambiente 
desafiador. Nos Estados 
unidos, o recuo do PIB nos 
dois primeiros trimestres 

marcam uma recessão 
técnica e o Fed (Banco 
Central dos EuA) deve le-
var as taxas de juros para o 
campo contracionista em 
suas próximas reuniões. 

Já na Zona do Euro as 
perspectivas para o médio 
prazo são preocupantes, 
devido às incertezas em 
relação ao fornecimento 
de gás russo

A Faculdade Santa 
Teresa está com ins-
crições abertas para o 
minicurso on-line de 
introdução ao Design 
de Moda. A capacita-
ção é gratuita e dire-
cionada a pessoas que 
querem iniciar forma-
ção na área.

Os interessados po-
dem se inscrever pelo 
site www.faculdade-
santateresa.edu.br/
modelagem-e-costu-
ra/. Em quatro aulas, 
disponibilizadas de 
forma virtual, os parti-
cipantes vão aprender 
os primeiros passos na 
área de modelagem e 
costura. As atividades 
serão conduzidas pelo 
coordenador do curso 
de Design de Moda da 
Faculdade Santa Te-
resa, Cidarta Gauta-
ma Melo. No final da 
capacitação, o aluno  
recebe certificado

Segundo o coorde-
nador, o minicurso é 
uma oportunidade 
para as pessoas que 
se identificam com 
a profissão, mas que 
ainda não iniciaram a 

graduação, de conhe-
cerem um pouco sobre 
a área e a metodolo-
gia utilizada na San-
ta Teresa, com ativi-
dades práticas e foco 
no desenvolvimento 
de competências vol-
tadas para a gestão, 
empreendedor ismo  
e inovação.

A graduação de De-
sign de Moda da Fa-
culdade Santa Teresa 
foi autorizada pelo 
Ministério da Educa-
ção (MEC) e iniciou as 
atividades neste se-
mestre, com a primei- 
ra turma. 

Além do curso de De-
sign de Moda, a Facul-
dade Santa Teresa, que 
funciona na rua Acre, 
bairro Nossa Senhora 
das Graças, oferece 
mais 12 graduações, 
nas áreas de Humanas, 
Exatas e Saúde. Na fa-
culdade, o estudante 
dispõe de uma estru-
tura de excelência para 
a aprendizagem, com 
laboratórios e tecno-
logias que facilitam 
e auxiliam em todo o 
processo de formação.

dígenas no Amazonas. 
O segundo Estado com maior 

percentual de indígenas re-
censeados até o momento é 
a Bahia, com 81.992 indígenas 
contabilizados, ou 18,21% do to- 
tal recenseado.

Além disso, já foram contadas 
259 pessoas que se autodecla-
raram quilombolas, no Amazo-
nas (0.07%) do total recenseado  
no Brasil.

No Brasil como um todo, no 
primeiro mês de Censo, já foram 

recenseados 450.140 indígenas, 
e 386.150 pessoas autodeclara- 
das quilombolas. 

Cerca de 2,2% dos domicílios 
se recusaram a responder, no 
Amazonas, percentual que se 
espera ser reduzido até o final 
da operação, após aplicados to-
dos os protocolos de insistência. 
No Brasil, a taxa foi de 2,3%. 
Mas uma dificuldade que tam-
bém merece atenção tem sido 
a de “encontrar a população em  
suas residências”. 

Economia8

pesquisa manaus 

No Brasil, já foram re-
censeadas 59.616.994 
pessoas
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atualização tentativa de homicídio

Pai matou adolescente 
por ciúmes da ex-esposa
Carlos Alberto Paula 
Soares era pai adotivo 
da jovem Jennifer Vitó-
ria Magno Soares, de 15 
anos de idade. Ele foi 
procurado por 29 dias 
desde que esfaqueou a 
adolescente 

   Carlos Araújo

Um ataque de ciúmes foi 
a grande motivação para 
Carlos Alberto Paula Soa-
res, de 36 anos, ter matado 

a própria filha adotiva, Jennifer 
Vitória Magno Soares, de apenas 
15 anos idade.

A declaração foi dada pelo pró-
prio suspeito, na manhã de ontem 
(30), durante coletiva de imprensa 
na sede da Delegacia Especializa-
da em Homicídios e Sequestros 
(DEHS),  avenida Autaz Mirim, Zona 
Leste de Manaus.

“Desde o dia que aconteceu isso 
eu venho chorando, não posso 
trazer a minha filha de volta, não 
tenho nada para falar mal dela. 
Foi ciúmes porque ela [a mãe de 
Jennifer] postou foto com um 
rapaz com quem estava recente-
mente”, afirmou o criminoso ao 
ser questionado pela imprensa.

A vingança contra a esposa, 
Alessandra Magno, foi direciona-
da à jovem. Ainda durante a co-
letiva, o titular da DEHS, Ricardo 
Cunha, disse não acreditar nas 
declarações de arrependimen-
to de Carlos Alberto e detalhou 
como se deu a prisão.

“Foi um crime realizado com re-

REPRODUÇÃO

quintes de crueldade. Todo um 
sonho de uma jovem foi destruído 
por um motivo banal: o termino do 
relacionamento dele com a antiga 
esposa. Ela entrou em um novo 
relacionamento, passou a fazer 
publicações em redes sociais. No 
dia do crime, a jovem estava com 
ele, e Carlos Aberto viu uma publi-
cação da mãe dela e atingiu o bem 
mais precioso da mulher, que era 
a filha”, relata.

Pai adotivo
A delegada adjunta da DEHS, 

Marília Campello, explicou que a 
vítima era registrada como filha no 
nome de Carlos Alberto e descar-
tou a possibilidade de negligência 
da mãe, em deixar a garota visitar 
o pai, já que os dois tinham relação 
de pai e filha. Ela também disse 
que, após o homem matar Jenni-
fer, começou a mandar mensagens 
para a mãe, afirmando que, “ela ia 

sentir dor”.
“Uma pessoa doentia. Apesar do 

relacionamento conturbado com a 
ex-mulher e dos ciúmes excessivos 
dele, Carlos nunca tinha praticado 
nenhum ato de violência contra a 
filha e por isso a mãe deixava que eles 
convivessem”, finaliza a delegada.

Relembre o caso
Jennifer Vitória Magno Soares, 

de 15 anos, foi morta com nove 

facadas no pescoço, no dia 1º de 
agosto. A jovem passava uns dias 
na casa do pai, na comunidade 
Santa Inês, bairro Jorge Teixeira, 
Zona Leste de Manaus.

O homem conviveu com a mãe 
da vítima durante 12 anos e estava 
inconformado com a separação e, 
mais ainda, pela nova relação amo-
rosa da mulher, sempre fazendo 
ameaças de que a mataria ou faria 
algo contra os ex-sogros.

Cinco vítimas do acidente 
do Festival receberam alta

REPRODUÇÃO

Mais de 15 pessoas foram transferidas de Manacapuru para a capital

  Da redação

Cinco vítimas do aciden-
te da Ciranda Flor Matizada, 
durante o 24° Festival das 
Cirandas de Manacapuru, na 
noite de domingo (28), já rece-
beram alta hospitalar. Dentre 
eles, três são mulheres e dois  
são homens.

No Hospital e Pronto-So-
corro 28 de Agosto, há sete 
pacientes internados e todos 
estão sendo acompanhados 
pela equipe multidisciplinar e 
com quadro de saúde estável, 
sem gravidade.

No Hospital e Pronto-So-
corro Platão Araújo e João 
Lúcio, estão internados três 
pacientes em estado grave e 
cinco pacientes permanecem 
em observação após avaliação 
ortopédica e neurológica com 
quadro de saúde estável.   

Dois pacientes não chega-
ram a vir para a capital e es-
tão sendo acompanhados no 
hospital de Manacapuru e um 
dos pacientes está internado 

em unidade da rede privada.  
A Secretaria de Estado de 

Saúde enviou para o município, 
ainda na noite de domingo, dez 
ambulâncias para transferên-
cia de vítimas para Manaus.

O Departamento de Polícia 
Técnico-Científica (DPTC) per-

manece investigando as cau-
sas do acidente ocorrido, que 
deixou 23 pesoas feridas. De 
acordo com a diretora do DPTC, 
Margarete Vidal, o problema 
ocorreu na haste do guindaste, 
que envergou e fez a estrutura 
cair de mais de 10m..

Acusados vão a Júri 
Popular em Manaus

 Bruno Luan Oliveira Vas-
quez, Caio Nogueira Ribeiro, 
Pedro Henrique Damasceno 
Santos e Aldair Lucas Gonçal-
ves dos Santos vão a júri popu-
lar por tentativa de homicídio 
contra Odilon Pereira Velho 
Filho. O crime ocorreu no dia 
24 de fevereiro de 2020, du-
rante um evento de carnaval 
realizado no estacionamento 
de uma universidade particu-
lar, em Manaus.

Aldair Lucas Gonçalves dos 
Santos também foi denuncia-
do por praticar contra alguém, 
e sem a sua anuência, ato 
libidinoso com o objetivo de 
satisfazer a própria lascívia 
ou a de terceiro.

De acordo com o inquéri-
to policial que gerou a de-
núncia do Ministério Público, 
naquele dia, os réus Bruno 
Luan Oliveira Vasquez, Caio 
Nogueira Ribeiro, Pedro Hen-
rique Damasceno Santos e 
Aldair Lucas Gonçalves dos 
Santos agrediram Odilon Pe-
reira Velho Filho com chutes 

e socos, provocando inúmeros 
ferimentos pelo corpo da víti-
ma, conforme laudo de exame 
de corpo de delito. Conforme 
a denúncia do MPE-AM, os 
acusados só não causaram a 
morte de Odilon “por motivos 
alheios à sua vontade, pois 
foram afastados do local”.

Segundo a denúncia, no dia 
dos fatos, em meio à banda 
de carnaval, Aldair apalpou 
as nádegas de uma jovem, 
quando ela se dirigia a um 
banheiro, ocasião em que Odi-
lon repreendeu o acusado e 
pediu que ele cessasse com o 
ato, informando que a jovem 
estava acompanhada.

Momentos depois, confor-
me a denúncia, Aldair e os 
demais denunciados cerca-
ram as vítimas e começaram 
a agredir Odilon com socos 
e chutes, fazendo com que 
perdesse os sentidos. Odilon 
foi socorrido e sobreviveu 
aos ferimentos, sendo inclu-
sive uma das testemunhas de 
acusação no processo.

Após matar Jennifer, Carlos Alberto fugiu do local e mandava mensagens ameaçando a ex-mulher. Ele ficou foragido por 29 dias
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Prefeito David Almeida 
alertou para prejuízo com 
vandalismo. De segunda 
(29) para ontem (30), a 
Ponta Negra teve a su-
bestação invadida

Mais de 45 quilômetros 
de cabos de energia 
elétrica já foram fur-
tados em Manaus, 

de acordo com o prefeito David 
Almeida. O período dos crimes 
não foi especificado pelo chefe 
do executivo municipal. O alerta 

45km de cabos já foram 
furtados, diz prefeito

sobre o vandalismo foi feito em 
visita ao complexo turístico da 
Ponta Negra, Zona Oeste da ca-
pital, ontem (30), de onde foram  
furtados cabos.

A Ponta Negra teve a subestação 
invadida, com roubo de cabos e 
vandalismo no local, destruição 
de cadeado e porta arrombada.

“Arrombaram cadeado, corren-
te, tiraram cabos e fios, fizeram a 
limpeza. Isso tem causado muito 
prejuízo à Prefeitura de Manaus. 
Foram mais de 45 quilômetros de 
cabos furtados e estamos gas-
tando mais em reposição do que 
em expansão de LED para nossa 
cidade. Nos ajude denunciando”, 
disse o prefeito, usando suas redes 
sociais para viralizar a denúncia 

para coibir atos de vandalismo 
e crimes de furto ocorridos em 
espaços públicos municipais.

A Ponta Negra teve a subestação 
invadida, com roubo de cabos e 
vandalização no local, destruição 
de cadeado e porta arrombada, se-
gundo informou o superintenden-
te da Unidade Gestora de Projetos 
Municipal de Energia (UGPM), El-
der da Silveira.

“Este ano, de janeiro a agosto, 
foram mais de 9 mil metros de 
cabos furtados e 232 luminárias 
na capital. No bairro Ponta Negra, 
onde fica o parque, registramos o 
furto de 451 metros de cabos e 10 
luminárias”, disse Elder de Silvei-
ra, superintendente da Unidade 
Gestora de Projetos Municipal de 

Pesquisadores lançam teclado com caracteres 
de mais de 40 línguas indígenas no Amazonas

DIvULGAçãO

Linklado é uma combinação das sílabas 
‘lin’ = línguas indígenas e ‘klado’, trocadi-
lho com a palavra ‘teclado’. Forma ainda 
a palavra ‘link’, que significa conexão

Um grupo de jovens pesquisa-
dores do Amazonas lançou o te-
clado digital ‘Linklado’, software 
que reúne caracteres especiais 
e diacríticos de mais de 40 lín-
guas indígenas da Amazônia. Os 
idealizadores são o estudante 
da Universidade de Stanford 
(EUA), Samuel Benzecry, e o 
estudante do ensino médio em 
Manaus, Juliano Portela. Jun-
tos eles desenharam o layout 
e desenvolveram o protótipo do 
teclado digital para o Windows 
e androides.

A novidade terá caracteres 
especiais de vocabulários de 
línguas indígenas, como ʉ, ɨ, 
ñ, ç̀ , g̃, por exemplo, além da 
combinação de diacríticos (si-
nais gráficos `,´, ~, ^, ¨) que não 
estão presentes na maioria dos 
teclados físicos e virtuais.

Isso faz com que os indígenas 
evitem a comunicação somente 
por meio de áudios ou usando 
substitutos para esses carac-
teres, representando ameaça à 
continuidade das línguas nativas.

Os idealizadores são o estu-
dante da Universidade de Stan-
ford (EUA), Samuel Benzecry, e o 
estudante do ensino médio em 
Manaus, Juliano Portela. Jun-
tos eles desenharam o layout 
e desenvolveram o protótipo do 
teclado digital para o Windows 
e androides.

De acordo com Samuel, o te-
clado ‘Linklado’ é inédito. “Apa-
relhos Androides podem ser 
postos na língua Kaingang ou 
Nheengatu, mas isso não resol-
ve o problema de línguas que 
utilizam sinais diacríticos como 
ü̃, muito usado na Tikuna, que 
é a língua indígena mais falada 
no Brasil”, exemplifica.

A pesquisa é executada pelo 
Instituto Nacional de Pesquisas 
da Amazônia (Inpa) e financia-
da pela Fundação de Ampa-
ro à Pesquisa do Amazonas  
(Fapeam).

“Em 2008, quando coordenei 
um projeto na região do Alto 
Rio Solimões, organizei uma 
cartilha bilíngue Português/Ti-

kuna. Foi a primeira vez que me 
deparei com a dificuldade de 
transcrever a escrita indígena 
para o computador. Desde en-
tão, eu venho abordando que 
era necessário um teclado para 
as línguas indígenas”, conta a 
pesquisadora Noemia Kazue 
Ishikawa, bióloga e doutora em 
Recursos Naturais.

Como funciona
Nos aparelhos Android, o 

‘Linklado’ substitui o teclado 
padrão do dispositivo com uma 
versão alterada que inclui os 
caracteres especiais, além de 
uma tecla que contém todos 
os diacríticos, que podem ser 
adicionados à letra anterior. Por 
exemplo, primeiro digita-se a 
letra ̃, depois clica-se sobre a 
tecla com o diacrítico, produ-
zindo, então, ʉ̀ .

Já no Windows, o sistema in-
troduz uma pequena janela que 
permanece sobre a tela, somen-
te com os caracteres especiais 
e os diacríticos.

eduCação

UNIcEF

Energia (UGPM), lembrando que 
o crime, no complexo, causa prin-
cipalmente prejuízo às atividades 
comerciais que operam no espaço 
público e aos frequentadores que 
usam os serviços.

A partir dos dados da UGPM 
Energia, a prefeitura vai mobilizar 
ações e intervenções para minimi-
zar danos, reforçando o policia-
mento com a Guarda Municipal e 
a Polícia Militar.

Crime
Os furtos e vandalismo geram 

transtornos aos clientes e de-
vem ser comunicados à empresa 
concessionária Amazonas Energia, 
para que faça o desligamento da 
rede no local, uma vez que a mesma 
permanece energizada.

Depois dos reparos e reposição 
dos cabos, a energia é religada e 
é normalizado o fornecimento. A 
comissão que atua no parque tem 
intensificado as rondas noturnas 
e pela madrugada, a fim de coibir 
os crimes.

A população pode ajudar denun-
ciando sobre a movimentação de 
pessoas suspeitas, para a Guarda 
Municipal, no 153, e ainda à Polícia 
Militar, para a 19ª companhia In-
terativa comunitária (cicom), que 
atende a área. A ciclopatrulha tam-
bém funciona no parque para o 
combate a atos de vandalismo e 
crimes, e o contato é o 98842-2586.

O código Penal Brasileiro (cPB) 
prevê prisão de 1 a 4 anos e 
multa em caso de condenação 
por furto ou por receptação de  
material roubado.

Registros
Em abril deste ano, no dia 22 

daquele mês, o 25° Distrito Inte-
grado de Polícia (DIP) foi alvo de 
um homem, não identificado, que 
furtou fios elétricos de cobre do 
local. O DIP é localizado no bair-
ro Armando Mendes, Zona Leste  
de Manaus.

A suspeita foi a de de que 
a ação criminosa foi praticada 
por um usuário de entorpecen-
tes, que provavelmente vive  
aquela localidade.

saúde

AM confirma 
mais um 
caso de 
Monkeypox

Mais um caso de varíola 
dos macacos (Monkeypox) 
foi confirmado na tarde 
desta terça-feira (30), no 
Amazonas. O paciente é 
um homem, da faixa etária 
entre 20 a 30 anos, resi-
dente em Manaus e sem 
necessidade de internação 
hospitalar, que segue em 
isolamento domiciliar.

A informação foi divul-
gada pela Secretaria de 
Estado de Saúde do Ama-
zonas (SES-AM), por meio 
da Fundação de vigilância 
em Saúde do Amazonas – 
Drª Rosemary costa Pinto 
(FvS-RcP).

Até o momento, já são 
81 notificações, da doença 
no estado do Amazonas, 
sendo 22 confirmados, 43 
descartados, 16 suspeitos e 
nenhum registro de óbito 
pela doença.

A fundação de vigilância 
enfatiza que toda a rede 
de saúde, incluindo uni-
dades particulares e pú-
blicas, da capital e interior, 
está orientada para reali-
zar atendimento de casos 
suspeitos de Monkeypox.

As orientações, até o 
momento, são para evitar 
contato íntimo ou parce-
rias sexuais desconhe-
cidas, assim como evitar 
parcerias múltiplas; buscar 
um serviço de saúde nos 
casos de aparecimento de 
lesões (bolhas) ou feridas; 
em casos suspeitos ficar 
em isolamento até resul-
tado laboratorial; em casos 
confirmados manter iso-
lamento até total cicatri-
zação da lesão, evitando 
contato com outros indi-
víduos e, caso o contato 
seja necessário, cobrir as 
lesões utilizando roupas 
compridas e higienizar as 
mãos com frequência.

Prefeito David Almeida vistoriou obras no Local 
casa de Praia, e aproveitou para alerta para a 
prática de vandalismo contra o patrimônio público



  Manaus, quarta-feira 31 de agosto de 2022

REUTERS / SERGEI KARPU 

Rebeca Vilhena redacao@emtempo.com.br |

O ex-líder soviético Mikhail 
Gorbachev, que encerrou 
a Guerra Fria sem derra-
mamentode sangue, mas 

não conseguiu evitar o colap-
so da União Soviética, morreu 
nesta terçafeira aos 91 anos, 
disseram agências de notícias 
russas, citando autoridades de 

Mikhail Gorbachev ti-
nha 91 anos 

um hospital.
Gorbachev, o último presidente 

soviético, firmou acordos de re-
dução de armas com os Estados 
Unidos e parcerias com potências 
ocidentais para remover a Cortina 
de Ferro que dividia a Europa 
desde a Segunda Guerra Mun-
dial e promover a reunificação 
da Alemanha.

Quando protestos pró-demo-
cracia varreram as nações do blo-
co soviético na Europa Oriental 
comunista em 1989, ele se abste-

ve de usar a força, ao contrário de 
líderes anteriores do Kremlin, que 
enviaram tanques para esmagar 
revoltas na Hungria em 1956 e na 
Tchecoslováquia em 1968. 

Mas os protestos alimentaram 
aspirações de autonomia nas 15 
repúblicas da União Soviética, 
que se desintegrou nos dois anos 
seguintes de forma caótica. Gor-
bachev lutou em vão para evitar 
esse colapso. 

Ao se tornar secretário-geral do 
Partido Comunista Soviético em 

1985, com 54 anos, ele se propôs 
a revitalizar o sistema de governo 
introduzindo liberdades políticas 
e econômicas limitadas, mas suas 
reformas saíram do controle. 

Sua política da “glasnost” 
(transparência) permitiu críticas 
anteriormente impensáveis ao 
partido e ao Estado, mas também 
encorajou nacionalistas que co-
meçaram a pressionar pela inde-
pendência nas repúblicas bálti-
cas da Letônia, Lituânia, Estônia, 
além de outros lugares. 

Indígena critica atuação do Brasil na ONU

Indígena Erileide Domingues é representante da Grande Assembleia Guarani Kaiowá

O governo de Jair Bolsona-
ro foi alvo de uma enxurrada 
de denúncias de violações na 
ONU. Na terça-feira (30), enti-
dades brasileiras participaram 
de um encontro com o obje-
tivo de examinar a situação 
de direitos humanos no país 
e preparar a Revisão Peri-
ódica Universal, mecanismo 
criado para avaliar a situação 
de países. 

Mas, o encontro se transfor-
mou em um espelho de uma 
crise profunda em diversos 
setores. O momento de maior 
impacto no encontro ocorreu 
quando Erileide Domingues, 
indígena representante da 
Grande Assembleia Guarani 
Kaiowá, tomou a palavra. 

“Os povos indígenas estão 
sofrendo há décadas, sendo 
massacrados e alvo de muita 
violência por falta de terri-
tório”, disse. “Disputamos o 
que é nosso com agronegócio. 

Colocamos nossas vidas em 
risco”, afirmou. 

Segundo ela, porém, a si-
tuação ganhou uma nova di-
mensão sob o governo de Jair 
Bolsonaro. “A crise piorou e 
se naturalizou. Já chega de 
mentira”, atacou.

“Nós existimos. Nós somos 
a realidade. O estado é cego, 
surdo e mudo para os povos 
indígenas”, acusou. “O que 
existe é um derramamento 
de sangue”, afirmou. 

“Estão pulverizando o ódio”, 
insistiu. Falando aos governos 
estrangeiros, ela pediu que as 
autoridades de fora do Brasil 
façam recomendações ao país. 
“O que vivemos é grave. O 
Brasil é terra indígena”, disse. 

Dirigindo-se diretamente ao 
embaixador do Brasil na ONU, 
Tovar Nunes, ela insistiu em 
pedir que a demarcação seja 
retomada. “Isso é que vai tra-
zer a paz”, explicou.

Muitos russos nunca perdoa-
ram Gorbachev pela turbulência 
que suas reformas desencadea-
ram, considerando a queda sub-
sequente em seus padrões de 
vida um preço alto demais a pagar 
pela democracia.

Depois de visitar Gorbachev no 
hospital em 30 de junho, o eco-
nomista liberal Ruslan Grinberg 
disse ao jornal das Forças Arma-
das, o Zvezda: “Ele nos deu toda a 
liberdade, mas nós não sabemos 
o que fazer com ela”.

11País/Mundo

DECLARAÇÃO 

Ele propôs a revitalizar o 
sistema de governo

Agências 
confi rmam 
morte de 
ex-líder da 
US



MARCELO CORTES/FLAMENGO

febre baixa, perda de apetite, dor 
abdominal e fadiga.

Treino de preparação
Após a vitória no clássico contra o 

Botafogo, o Mengão se reapresentou 
na segunda-feira (29), no Ninho do 
Urubu, e iniciou a preparação para 
o jogo de ida. Os jogadores que ini-
ciaram a partida contra o Alvinegro 
realizaram um trabalho regenerati-
vo, enquanto os demais fizeram uma 
atividade tática sob o comando do 
técnico Dorival Júnior.

Nesta segunda, o CRF comunicou 
que o atleta Vitinho foi transferido 

em definitivo para o Ettifaq Foltball 
Club, da Arábia Saudita.

Problemas no gramado
O gramado da arena não parece 

estar à altura da partida, uma vez 
que não demonstra boas condições. 
A grama está com uma coloração 
bem diferente do habitual, dando um 
aspecto que o campo não está um 
‘tapete’, como é o ideal. Jornalistas 
da ESPN da Argentina, revelaram, 
ainda, que em algumas partes há a 
presença de “muita terra”, fato que 
pode dificultar a prática do futebol.

O estilo de jogo do Flamengo com 

mais posse de bola pode ser afetado 
por conta da condição do gramado. 
Em uma transição rápida, por exem-
plo, com toques entre os jogadores, 
um campo com o chamado ‘tapete’, 
ou seja, sem buracos e liso, propor-
ciona uma melhor prática das ações 
dentro das quatro linhas.

Vale lembrar, que a decisão da-
quele que avança e de quem ficará 
pelo caminho será no Maracanã, no 
dia 7 de setembro, às 21h30 (horário 
de Brasília). A partida do meio de 
semana, no entanto, é importante 
porque pode encaminhar os rumos 
do embate seguinte.

O Flamengo teve uma boa no-
tícia com relação ao zagueiro 
David Luiz, acometido com 
uma hepatite viral. Segundo 

o diagnóstico do próprio clube, o pro-
blema é leve e há grandes chances 
de ele enfrentar o Vélez Sarsfield 
(Argentina), na quarta-feira (31), pela 
Libertadores.

David Luiz treinou normalmente 
com o time titular no sábado (27) e 
se sentiu bem, realizando todas as 
atividades passadas pela comissão 
técnica, de acordo com a Coluna 
do Fla.

Também é levado em conta a von-
tade do jogador de viajar com o 
elenco para a Argentina e ele deve 
ser relacionado.

O Rubro-negro embarcou para a 
Argentina às 17h10 (horário de Bra-
sília) desta segunda-feira (29). Por 
isso, o treino desta terça (30) ocorreu 
no CT do Boca.

Flamengo e Vélez se enfrentam às 
21h30 (horário de Brasília) de quarta-
-feira (31), no Estádio José Amalfitani, 
em Buenos Aires.

Hepatite
A hepatite é a inflamação do fígado. 

Ela pode ser causada por vírus, bac-
térias, uso excessivo de medicamen-
tos ou consumo de bebida alcoólica. 
Existem cinco tipos de hepatite: A, 
B, C, D e E. No entanto, no Brasil, os 
tipos A, B e C são os mais comuns.

A hepatite A é causada por um 
vírus que pode ser transmitido pelo 
ato sexual ou pelo consumo de água 
e alimentos contaminados. O diag-
nóstico é feito por meio de exames 
clínicos e laboratoriais.

Não há tratamento específico para 
a hepatite A, por isso, deve-se evitar a 
automedicação. Apesar disso, existe 
vacina eficaz contra a doença. Entre 
os principais sintomas dessa tipagem 
estão: náusea sem motivo aparente, 

Flamengo e Vélez se 
enfrentam às 21h30, em 
Buenos Aires

Brasil vence Catar e avança 
para as oitavas do Mundial

REPRODUçãO/ TiME BRASiL

vôlei 

Inscrições para ‘Corrida do Fogo’ 
estão abertas

As inscrições para a 25ª “Corrida 
do Fogo 2022”, já podem ser rea-
lizadas pelos atletas no endereço 
eletrônico www.ticketsports.com.
br/fogo. A premiação ultrapassa 
os R$ 20 mil.

A corrida é coordenada pelo Cor-
po de Bombeiros Militar do Ama-
zonas (CBMAM), e será realizada 
no dia 27 de novembro, às 6h, com 
largada e chegada em frente ao 
Quartel do Batalhão de Bombeiro 
Especial (BBE), que fica localizado 
em frente da rodoviária, zona Oes-
te. As inscrições custam R$ 90,00 

com direito ao kit tradicional que 
contém adesivo com numeração, 
camiseta, um copo e uma saco-
la, e R$ 60,00 o kit simples que 
contém adesivo com numeração 
e uma sacola.

A competição será dividida em 
duas categorias, Bombeiro Militar 
e Público em Geral com premiação 
entre troféus e dinheiro.

“Será um percurso inovador e 
propício para os atletas buscarem 
seus recordes pessoais “, disse 
o comandante-geral do CBMAM, 
coronel Orleilso Ximenes Muniz

A Seleção Brasileira masculi-
na de vôlei ratificou favoritis-
mo e derrotou o Catar, nesta 
terça-feira (30), em Liubliana, 
na Eslovênia, por 3 sets a 0, 
com parciais de 25/13, 25/23 
e 26/24.

Com o resultado, a equipe do 
técnico Renan Dal Zotto garan-
tiu o primeiro lugar do Grupo 
B do Campeonato Mundial e 
aguarda o rival nas oitavas de 
final, que terão início no sá-
bado (3).

A classificação deixa o Brasil 
na expectativa de repetir o feito 
obtido desde 2002. 

Apesar de enfrentar o ad-
versário mais fraco da chave, 
o time brasileiro só teve facili-
dades no primeiro set, quando 
conseguiu fechar facilmente 
em 25 x 13. A partir da segunda 
parcial, Renan começou a usar 
mais os jogadores reservas, na 
tentativa de dar ritmo a todo 
o elenco, pois se trata de uma 
competição curta.

O time nacional soma três títulos

A seleção do Catar apro-
veitou para equilibrar a 
disputa e chegou a liderar 
o placar do segundo set 
em 20/19.

Com falhas no bloqueio, 
principalmente nas bolas 
de meio, o Brasil teve di-
ficuldades para fechar os 
dois últimos sets, dispu-
tados até o último ponto.

Flávio, com dez pontos, 
foi o maior pontuador bra-

sileiro, seguido de Leal 
e Lucarelli, ambos com 
nove. O principal anota-
dor da partida foi Youssef 
Oughlaf, do Catar, com 11 
pontos

O Brasil somou 49 pon-
tos no jogo, sendo quatro 
de bloqueio, três de saque 
e 21 em erros do adversá-
rio. Em contrapartida, os 
comandados de Renan 
erraram em 17 lances.

Bruna Oliveira redacao@emtempo.com.br |
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David Luiz treina e deve 
jogar na Libertadores 

manaus 

DiVULGAçãO/CBMAM

A competição será dividida em duas categorias

amisTosos

Tite queria 
enfrentar a 
Argentina 
antes da Copa 

Com foco na Copa do 
Mundo, o técnico Tite e 
sua comissão técnica estão 
focados nos últimos testes 
antes da competição. No dia 
9 de setembro o treinador 
anuncia a convocação para 
os dois amistosos contra 
Gana em Tunísia, provavel-
mente disputados em Paris 
e Londres, antes de definir 
os convocados para o Catar.

Vale lembrar que a pré-
-lista, que contém 55 no-
mes, deverá ser mandada 
para a Fifa até o dia 20 de 
outubro, onde no dia 10 de 
novembro, vira a lista de 26 
nomes que estarão na Copa 
para defender a Amarelinha.

Segundo a Gazeta Esporti-
va, mesmo com os dois tes-
tes contra as seleções afri-
canas, que também estarão 
no Mundial, Tite declarou 
que gostaria de finalizar a 
preparação contra a Argen-
tina, o que era planejado 
anteriormente, porém, a 
partida foi cancelada.

“Não foi planejado ini-
cialmente (encarar Gana e 
Tunísia). Eu particularmente 
queria enfrentar a Argenti-
na. Mas teve componentes 
políticos, de Fifa, de nacio-
nalidades, que fizeram com 
que o jogo não acontecesse. 
Tentamos a inglaterra, mas 
também não foi possível”, 
revelou o treinador sobre 
as possibilidades tentadas, 
disse Tite.

Sobre seu futuro pós Copa 
do Mundo, o técnico afirmou 
que deixará o comando da 
seleção para ficar com a 
família. Além disso, declarou 
que deseja que o próximo 
treinador seja brasileiro.

O jogo de volta acontece 
no Maracanã, no dia 7 de 
setembro 
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Dentre a programação das peças teatrais, estão espetáculos direcionados para todos os públicos
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Manaus deve 
receber shows 
de Bon Jovi e 
Aerosmith 

2024

   Fernanda Lopes

o prefeito de Manaus, 
David almeida e a pro-
motora de eventos, Bete 
Dezembro, da Fábrica de 
eventos anunciaram que 
as bandas Bon Jovi e 
aerosmith farão shows 
na capital amazonen-
se em 2024. o anúncio 
foi feito nesta terça-
-feira (30) por meio das  
redes sociais.

nesta quinta (1º), Ma-
naus recebe o show da 
banda de rock, Guns n’ 
roses, que acontece na 
arena da amazônia.

na publicação, Da-
vid fala que está “tudo 
pronto” para o show da 
banda Guns n’ roses. 
além disso, parabeni-
zou a empresária pela  
realização do evento.

“Tudo está pronto para 
esse evento na cidade 
de Manaus, Manaus está 
sendo falada no mundo 
inteiro. Parabéns, pelo 
evento, estou muito fe-
liz”, declarou o prefeito.

a empresária Bete 
Dezembro agradeceu 
ao apoio do prefeito na 
realização dos eventos 
e, sem muitos detalhes, 
anunciou as apresenta-
ções das bandas, que são 
consideradas clássicos 
do rock internacional.

“Quando falei para o 
prefeito sobre o show, 
ele foi um grande incen-
tivador e sempre falou 
que Manaus tem públi-
co para esses eventos, 
que a cidade vai receber 
muita gente. em 2024, 
estaremos recebendo 
mais outros grandes  
shows”, anunciou.

   eM TeMPo

redes na varanda armadas 
pela mãe Maria, ao lado do 
pai Pedro, aguardam o fi-
lho amadeu Thiago para um 

café com leite e açaí e muita poesia, 
tendo a vista para o rio negro. É 
este o cenário imaginado pela fi-
lha do poeta, tradutor, jornalista e 
amazônida Thiago de Mello (morto 
em 14 de janeiro de 2022) para o 
casarão amarelo, que fica na rua 
Bernardo ramos, centro.

o espaço vai integrar o programa 
“nosso centro”, da Prefeitura de 
Manaus, lançado ano passado pela 
gestão David almeida.

o endereço datado de 1908 vai 
abrigar o futuro casarão Thiago 
de Mello, perenizando a poesia do 
artista para Manaus, o Brasil e o 
mundo como um elo de crença 
no ser humano, na natureza, nas 
paixões e na memória.

em reunião com a filha do es-
critor, a produtora isabella Thiago 
de Mello, diretores e arquitetos 
do instituto Municipal de Planeja-
mento Urbano (implurb) fecharam 
nesta segunda-feira (29) a parceria 
para a proposta do casarão abrigar 
grande parte do acervo do poeta de 
fama mundial, que durante prati-
camente 90 anos, dos seus 95 de 
existência, produziu uma vasta obra 
literária regional, amazônica e tão 
humanizada que o levou ao exílio 
durante o regime militar no Brasil.

“chegar a esse casarão como pro-
jeto da Prefeitura de Manaus, que 
é lindo, em amarelo e branco, para 
o meu pai, que era tão apaixonado 
por este centro histórico, dá uma 
sensação e emoção únicas. a sen-
sação que tenho é que ele, meu avô 
(Pedro Thiago de Mello) e minha 
avó (Maria Mitouso de Melo) estão 

Espetáculos de teatro são destaques no #SouManaus 2022
a valorização dos artistas regio-

nais é destaque no maior festival 
de artes integradas do norte do 
país, o “#souManaus Passo a 
Paço 2022”, promovido pela Pre-
feitura de Manaus, por meio da 
Fundação Municipal de cultura 
Turismo e eventos (Manauscult).

a programação do evento está 
repleta de apresentações de es-
petáculos teatrais em todos os 
dias do festival, que acontece 
de 3 a 6 de setembro.

com entrada gratuita em to-
dos os dias, a coordenação do 
festival escolheu o Teatro da 
instalação, na rua Frei José 
dos inocentes, no coração do 
centro histórico da cidade, para 
ser palco do enaltecimento das 
grandes produções teatrais que 
movimentam a cena contem-
porânea artístico-cultural da 
capital amazonense.

“o #souManaus Passo a Paço 
2022 veio com uma proposta 
inédita das edições anteriores, 

pois a atual gestão entende que 
a participação da classe artísti-
ca local é essencial e estamos 
valorizando isso. com foco na 
democratização da cultura ama-
zonense, neste ano o festival 
está divulgando cerca de 1.117 
artistas locais que merecem ter 
os seus trabalhos expandidos 
para todo o país”, ressaltou o 
diretor de cultura da Manaus-
cult, Jonathas ribeiro.

essa é uma ótima oportunida-
de para a população manauara 
e, bem como, os turistas que 
estiverem de passagem pela ci-
dade, prestigiarem as peças em 
que a representação da cultura 
local será a grande performance  
dos espetáculos.

Dentre a programação das 
peças teatrais, estão espetá-
culos direcionados tanto para 
o público adulto, com clas-
sificação a partir de 14 anos, 
quanto para o público infantil,  
com classificação livre.

O prefeito David Al-
meida está proporcio-
nando este resgate e a 
perenização da imagem 
do poeta

passo a paço 

Casarão Thiago de Mello 
integra o projeto ‘Nosso Centro’ 
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a ideia de ter um espaço 
para o poeta, surgiu 
durante conversas com o 
prefeito David almeida

ali, atando as redes. Minha avó está 
limpando as coisas e a gente vai 
chegar daqui a pouco para tomar 
um café com leite, um açaí e ler”, 
comentou isabella.

o diretor-presidente do implurb, 
engenheiro carlos Valente, expli-
cou que a ideia de ter um espaço 
para o poeta, dentro da primeira 
etapa de reabilitação do centro, 
surgiu durante conversas com o 
prefeito David almeida.

“Tinha este imóvel que não ti-
nha função definitiva e o prefei-
to sugeriu que se prestasse uma 
homenagem ao poeta, jornalista e 
amazônida Thiago de Mello. e em 
reunião com a filha dele chegamos 
ao casarão para reunir grande parte 
do seu acervo”, disse Valente.

o casarão estará integrado ao 
largo do Mirante da ilha de são 
Vicente, e comporá a dinâmica e o 
entorno dentro do “nosso centro”, 

cujas primeiras intervenções tem 
data de entrega para julho de 2023.

Para o diretor-presidente, o pre-
feito David almeida está proporcio-
nando este resgate e a perenização 
da imagem do poeta, ao reconheci-
mento ao grande homem e artista 
amplo que foi.

“o acervo do Thiago é grandioso e 
vamos querer resgatar a biblioteca 
particular dele, que existia na casa de 
Barreirinha, onde ele nasceu e criar 
referências para que as pessoas en-
tendam como era o Thiago de Mello 
em Barreirinha”, comentou Valente.

a exposição permanente que será 
abrigada no imóvel terá tecnologia 
para acesso ao mundo, com pas-
seios virtuais pelo casarão, expondo 
ao máximo possível todo o patrimô-
nio que o artista deixou. De quem 
foi e de quem sempre será o poeta.

a filha isabella vem trabalhando 
há anos na biografia do pai, estudos 

que renderam dois documentários 
e dois livros, o primeiro sobre a 
vida e obra do poeta, e o segundo 
sobre o processo de tombamento 
das casas em Barreirinha. isabella 
é presidente do instituto Thiago de 
Mello e a parceria com a Prefeitura 
de Manaus vai dar espaço único 
a memória do autor de “Manaus, 
amor e memória” (1984), que retrata 
a capital que foi tão importante na 
vida do jornalista e médico.

“Foi em Manaus que ele se tor-
nou o jornalista, o poeta, médico e 
diplomata. e você vê esse curumim, 
filho da minha avó Maria e do 
meu avô Pedrinho, que depois vai 
para o céu, ganhar esse casarão 
no centro. e há essa interligação 
da cultura europeia, a Paris dos 
Trópicos, que tem bonde e fiação 
elétrica, e o caboclo, que é o fio 
condutor. É a história se refazendo 
agora”, disse a filha.
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Maza Lopes

Angelus Figueira 

André Souza

Marcos Maciel Sulamita Rocha

Adriana Nascimento

Flávio Antony

Camila Gadelha, Nely Alencar 
e Elisa Pedrosa Patrícia Ruiz

Aderson Frota

Adjuto Affonso

Sebastião Guerreiro

Adriane Antony

JanaIny Lopes, Marília Ferraz, 
Jose Voland e Jéssica Pedrosa

Hamilton Almeida Silva

Aluízio Daou e Dedé Almeida

Maria da Paz, Renato Dias, Teófilo Gomes 
e Salem José 

Lucia Assayag

Paulo Tadros

Itelvina Garcia

Cristiane Topdjian

Rafael Jafra

mazalopes@aol.com

  CORNER
Não canso em publicitar 

o quanto a Cristiane Martin 
Topdjian é visionária, é ar-
rojada, empreendedora, de 
coragem de leoa para ino-
var a cena fashion. Sou ad-
miradora, mesmo! E foi as-
sim de novo, quando trouxe 
de “marketada” única, as 
grifes estrangeiras Chloé, 
Celine e Emílio Pucci para 
a Casa 40…modelos novís-
simos e “up to date”. Coisas 
lindas!!

  FECOMÉRCIO AM 
Como de praxe, a Federação do Comércio do Amazonas convida ilustres can-

didatos para o encontro com empresários do comércio na sede da Rua São Luiz, 
depois foi servido coquetel preparado pelos expert do SENAC. As fotos mostram 
os presentes que prestigiaram o convite.

Taiana e Wilson Lima

Johnny Azevedo, Bruno Pinheiro, Tônico 
Azevedo, Nelson Azevedo
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Um detalhe, em particular, 
chamou atenção daqueles que 
acompanharam o debate da 
Band no último domingo: em 
todos os intervalos, que não fo-
ram tantos assim durante a sua 
realização, não entrou nenhuma 
chamada da casa, da sua pro-
gramação.

Por que não?

Da mesma forma que toda e 
qualquer TV deve ser critica-
da, quando usa apenas o “alto 

falante” próprio para anunciar 
as suas novidades ou atrações, 
essa total falta de cuidado em 
uma ocasião tão única e espe-
cial, também causa profunda 
estranheza.

Quando foi o que a Band alcan-
çou uma audiência tão alta, como 
a que foi registrada na noite de 
domingo? Quando foi a última 
vez que chegou à liderança?

Estranhamente, em seus lon-
gos e poucos valorizados bre-

aks, não se viu uma chamada 
sequer aos seus produtos. Do 
jornalismo, esporte ou entrete-
nimento.

Uma pena. Quando haverá 
uma outra tão boa ocasião para 
isso?

É por aí que se observa, na 
Band, a falta de alguém com a 
devida competência e conheci-
mento, para tratar de tudo, no 
que diz respeito à sua televisão, 
com a devida atenção e carinho.

Oportunidade única
Tudo leva a crer que o SBT, 

que é o próximo e somente ele 
na fila, não terá em seu debate 
todos os candidatos.

Principalmente Lula e Jair Bolso-
naro, os dois melhores colocados 
nas pesquisas. O da Band, pelo jeito, 
foi o primeiro e será o único neste 
primeiro turno.

Cinema
Juliana Boller, uma das próxi-

mas novidades de “Reis”, integra 
o elenco de “A Cerca”, um filme de 
suspense dirigido por Rogério Go-
mes, o Papinha, que chegará aos 
cinemas muito em breve. Já está na 
pós-produção. 

Também no elenco, Leona Ca-
valli, Marcello Novaes, José Loreto, 
Leandro Lima, Jorge Pontual, Alex 
Rech, Jonas Bloch, Betty Gofman, 
entre outros.  

Força comercial
Fixada para o dia 13, a estreia da 

14ª edição de “A Fazenda” na Re-
cord também virá muito forte na 
sua parte comercial. Isto em se 
tratando de cotistas e ações de 
merchandisings.

Já são várias marcas que estão se 
juntando ao Banco Original, Betano, 
Netflix e Aurora.

Apostando
Aumentando investimento no 

mundo digital, a ESPN lançou seu 
canal próprio na Twitch, com des-

taque para o programa “Puxeta”, 
formado por quatro jornalistas 
da casa.

Outras apostas serão feitas nesta 
plataforma de transmissão, ao vivo, 
focada em games.

Circulando
Após encerrar um contrato de 

51 anos com a Globo, Nivea Maria 
agora trabalha por obra certa, no 
vídeo, e também dedica-se ao tea-
tro. E pouco vista em programas da 
concorrência, ela também começa 
a mudar esse quadro.

Neste começo de semana, por 
exemplo, gravou como convidada 
da “Pizza do Faustão”, na Band, 
ao lado de Sidney Magal e Isa-
quias Queiroz.  

Oscar 2023
A Academia Brasileira de Cinema 

e Artes Audiovisuais anunciou na 
manhã de ontem a lista com os seis 
longas-metragens pré-seleciona-
dos para concorrer a uma vaga na 
categoria de Melhor Filme Interna-
cional no “Oscar 2023”.

Na disputa, “A Mãe”, de Cristia-
no Burlan; “A Viagem de Pedro”, 
de Laís Bodanzky; “Carvão”, de 
Carolina Markowicz; “Marte Um”, 
de Gabriel Martins; “Pacificado”, 
de Paxton Winters, e “Paloma”, de 
Marcelo Gomes.

Previsão
Estrelado por Rodrigo Faro, 

“O Sequestro”, sobre a histó-

DIVULGAçãO

Band não soube tirar proveito da 
audiência e sucesso do seu debate

DIVULGAçãO

ria de Silvio Santos, já está in-
teiramente filmado e tem seu 
lançamento previsto para de-
zembro, mês de aniversário do  
dono do SBT.

Tudo passa a depender das es-
treias no período.

Festa do Emmy
As produções da HBO e HBO 

Max receberam nada menos que 
140 indicações com 24 produ-
ções para a 74ª edição do Emmy 

CANAL 1

TV Tudo

Por: Flávio Ricco  |  Colaboração: José Carlos Nery

·ESPN, devido à alta de-
manda, continua reforçan-
do sua equipe. Foram várias 
contratações nesses últimos 
dias, para diferentes setores.

·No campo esportivo ainda, 
Márcio Spimpolo, ex-Jovem 
Pan, é nova contratação da 
Transamérica FM.

·Aliás, serão 12 os represen-
tantes da Transamérica na 
cobertura da Copa do Mundo 
no Catar...

·...A lista completa será de-
finida nesses próximos dias.

·“Ser artista - Guia para 

uma carreira sólida no mundo 
da atuação”, livro de Mar-
cus Montenegro em parceria 
com Arnaldo Bloch, terá uma 
versão em audiobook, pela 
UBook. Lançamento no dia 6.

·Mais de 50 cidades do País 
irão receber o espetáculo “O 
que não cabe em 15 segun-
dos”, dos influenciadores 
Luccas Abreu e Clara Garcia...

·... A estreia no Teatro 
Morumbi Shopping, em São 
Paulo, será no dia 7 de se-
tembro...

·... A produção é da Chango 
Digital, com direção de Ga-

briela Caraffa.

·Didi Wagner também vai 
integrar a equipe de trans-
missão da Globo na cober-
tura do Rock in Rio.

C´est fini
Betty Faria encontra-se 

em Portugal para iniciar par-
ticipação nas gravações de 
“Codex 632”, série da RTP 
em parceria com o Globoplay.

Uma personagem difícil, 
com Alzheimer e que tem o 
marido assassinado.

Então é isso. Mas amanhã 
tem mais. Tchau!

Bate Rebate

Awards, o maior número para 
uma única rede ou plataforma.

A festa terá transmissão ao 
vivo em 12 de setembro, na TNT, 
a partir das 20h30.

A propósito
A TNT ainda exibirá o pri-

meiro episódio das seis pro-
duções indicadas, entre os 
dias 6 e 11 de setembro, na fai-
xa da meia-noite, entre elas  
“Euphoria”.

Série que tem a possibilidade 
de alcançar o bicampeonato de 
“Melhor Atriz em Série de Dra-
ma” para Zendaya.

Vai que vai
A direção da Band entendeu 

que não tem mais como segurar 
a estreia do “Nóis na Firma”.

Desta forma, já pode ser con-
firmada a sua exibição para este 
próximo sábado, logo após a 
propaganda política da noite.

DIVULGAçãO
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Pelo presente edital de Convocação, o Sindicato dos Trabalhadores 

nas Indústrias de Bebidas em Geral de Manaus- SINTRABEM, de 

acordo com estatuto social da entidade, convoca a Diretoria, os Su-

plentes da Diretoria, o Conselho Fiscal e os Suplentes do Conselho 

Fiscal, para comparecerem à Assembleia Geral Extraordinária a ser 

realizada dia 05/09/2022 ás 09:00 hs 1º chamada, às 09:30 hs 2º 

chamada, que será realizada Rua Yucatã, Nº. 11, Quadra E, Alvorada 

II, CEP: 69042-222, Manaus/AM, para deliberarem sobre a sucessão 

do cargo de Secretário Geral do referido Sindicato, vago pela Sra. 

Dieila Sebastiana Mota da Cunha. 

Manaus – AM 31 de agosto de 2022.

Hélio Marcos

Presidente

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.  3.785/2012

Global Participações em Energia  S.A., torna público que recebeu do IPAAM, a 
Licença Prévia n.°  027/2022  1ª  Alteração, que autoriza a realização de estudos 
ambientais, aprovando a localização e  concepção do empreendimento, atestando 
sua viabilidade ambiental com vista à implantação de uma Usina Termelétrica – UTE  
Manais II, que utilizará GNL – Gás Natural Liquefeito, com 15 (quinze) unidades 
motogeradores, utilizando gás natural e 1 (uma) unidade turbogeradora  utilizando 
vapor, com potência de 299.985 MW, localizada na Av. Desembargador César 
Rego,  Lote D-6, Bairro Aleixo, Distrito Industrial, Manaus- AM, para Geração de 
energia elétrica com fonte de gás natural, com validade de 354 dias.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

Madeireira Lenhador Comércio Varejista de Materiais de Construção Ltda., 
torna público que recebeu do IPAAM, a Licença Ambiental Única n.° 355/2022, 
que autoriza o funcionamento do depósito e a comercialização de madeira ser-
rada e/ou beneficiada, localizada na Rua Cidade do Porto, n° 10, Nova Cidade, 
nas coordenadas geográficas 03°0’22,55”S e 59°58’27,59”W,  Manaus- AM, para 
Indústria Madeireira – Depósito de Madeira, com validade de 03 Anos

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

Cidade Transporte Ltda., torna público que recebeu do IPAAM, a Licença de 
Operação n.°  625/04-14  2ª Alteração, que autoriza o transporte rodoviário de 
produtos derivados de petróleo (gasolina, óleo diesel) e álcool combustível, 
localizada na Rua Rio Itannana, n° 109, Quadra 66, Conjunto Vieiralves, Bair-
ro Nossa Senhora das Graças, no Estado do Amazonas- AM, para Transporte 
Rodoviário em veículos tanques de   combustíveis, com validade de 253 dias.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.  3.785/2012

Global Participações em Energia  S.A., torna público que recebeu do IPAAM, 
a Licença Prévia n.°  026/2022  1ª  Alteração, que autoriza a realização de 
estudos ambientais, aprovando a localização concepção do empreendimento, 
atestando sua viabilidade ambiental com vista à implantação de uma Usina 
Termelétrica – UTE  Manais I, que utilizará GNL – Gás Natural Liquefeito, com 
12 (doze) unidades motogeradores, utilizando gás natural e 1 (uma) unidade 
turbogeradora  utilizando vapor, com potência de 246.052 MW, localizada na 
Av. Desembargador César Rego,  Lote D-6, Bairro Aleixo, Distrito Industrial, 
Manaus- AM, para Geração de energia elétrica com fonte de gás natural, com 
validade de 354 dias.


